Columnas ESTATALES

24 de octubre 2024



MILENIO®

SE COMENTA

Electoral del Estado de México hubo una sesión intensa, pero que en muchos aspectos resultó clarificadora al confirmar los triunfos obtenidos el pasado 2 de junio en varios municipios, entre ellos Luvianos y Temascaltepec, donde hubo la posibilidad de llegar a elecciones extraordinarias; en estos casos los inconformes todavía tienen posibilidad de recurrir a los órganos jurisdiccionales federales.

Que además quedaron a salvo los resultados en Xonacatlán; en Atizapán de Zaragoza se anularon los resultados de cinco casillas, pero esto no cambió el resultado final en favor del alcalde Pedro Rodríguez Villegas; y tampoco se modificaron los triunfos en Amecameca y Texcalyacac, entre otros, como San Mateo Atenco.

En este último municipio, los argumentos presentados por **Morena** en contra de la elección de **Ana Muñiz Neyra** fueron declarados infundados e inoperantes, por lo que expidió la constancia de mayoría definitiva a la **priista** que fue candidata por la **coalición** con el **PAN, PRD y Nueva Alianza.**

Que ayer hubo un hecho histórico para el sector LGBT+: por primera vez después de 61 legislaturas, es decir, 183 años, la Cámara de Diputados y Diputadas instaló una comisión para la defensa de dicha comunidad, que seencargará de actualizar las leyes para garantizar que sus integrantes puedan ejercer plenamente sus derechos y para coadyuvar a la resolución de sus problemáticas.

Que ayer nuevamente los futuros profesores, alumnos de la normalruralde Tenería, volvieron a la carga y se declararon enhuelga de hambre con la firme intención de que ahora sí dure más de seis horas. La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, aseguró que hayuna mesa de diálogo con los estudiantes.

Sin embargo, los inconformes siguen argumentando que los **Servicios Educativos Integrados al Estado de México** noles han cumplido las prebendas prometidas. A ver si en este trance se mantienen a salvo los comercios, camiones de transporte público o de reparto de mercancías en torno a la **Plaza de los Mártires**, en Toluca.



LA MAQUINITA

A prueba los normalistas

:::: Un reducido grupo de alumnos de la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas del Río", de Te-



Horacio Duarte.

nería, Tenancingo, inició ayer una huelga de hambre en demanda de que el gobierno cumpla los acuerdos establecidos la semana pasada. Al respecto, el secretario General de Gobierno, **Horacio Duarte** dio a conocer que han cumplimentado más del 90% de demandas de los normalistas. En realidad, lo que quieren los estudiantes es que les retiren las órdenes de apre-

hensión en contra de varios de ellos, por su presunta responsabilidad en el robo de varias unidades de transporte foráneo, daños que ascendieron a 5 millones de pesos, de acuerdo con los perjudicados. Ya veremos cuánto aguantan ahora la huelga de hambre, porque la ocasión anterior, sólo ayunaron seis horas.

TEEM ratifica 7 triunfos

:::: El pleno del Tribunal Electoral del Estado de México se puso a trabajar y de un plumazo sacó



Víctor Pasque Fuentes

los temas de Xonacatlán, Otumba, San Mateo Atenco, Rayón, Atizapán de Zaragoza, Nicolás Romero y Texcalyacac. En el caso de Luvianos, el magistrado Víctor Pasque Fuentes, propuso anular la votación en tres casillas, pero fue bateado por sus compañeros y mantuvieron el triunfo a favor de Edder Jaimes. Ana Muñiz Neyra repetirá al frente del ayuntamiento de

San Mateo Atenco por otros tres años.

Los viajes de Martínez Vilchis

::::: No cambia la forma de trabajo en el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Públi-



José Martínez Vilchis.

ca y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem). Los viajes a conferencias al interior de la República son frecuentes, se les ha visto en Baja California o Puebla, pero también les gusta ser internacionales y llama la atención que únicamente se quedaron para cumplir con sus funciones los comisionados Guadalupe Ramírez Peña y

Luis Gustavo Parra Noriega, el resto acudió a la 46 Global Privacy Agency (Congreso de la Agencia Global de Privacidad) en Inglaterra. ¿Será que tienen poco qué hacer en la entidad o el comisionado presidente José Martínez Vilchis prefiere otras latitudes?



EL INSURGENTE

Policías de Ecatepec, extorsionan

::::: Con total impunidad policías municipales de Ecatepec colocan todos los días un retén en la



Fernando Vilchis

avenida Central en su cruce con la carretera Texcoco-Lechería a la altura de la colonia 19 de Septiembre. Colocan una patrulla en la bajada del puente vehicular que va de la Central de abasto a Ciudad Azteca y obligan a los automovilistas a invadir el carril confinado del Mexibús, por lo que de inmediato son detenidos por otros patrulleros que están ubicados me-

tros adelante. No tienen empacho en señalar al diputado federal **Fernando Vilchis**, como el "superior" que les obliga a entregar una cuota diaria.

Maurilio se quedará un año en la presidencia de la Mesa Directiva

:::: El actual presidente de la Mesa Directiva de la 62 Legislatura, **Maurilio Hernández González**



Maurilio Hernández

presentó una iniciativa para reformar la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de México para ampliar el plazo por el cual la o el presidente de la Directiva permanezca en el cargo, al menos por todo un año incluyendo periodos ordinarios y extraordinarios, sin establecer la limitante de ratificarse por otro u otros años más, lo cual implica que Hernández

González podría quedarse todo un año al frente de la Mesa Directiva o quizá los tres de la actual Legislatura.

GEM aliviana a los policías

:::: La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** anunció ayer un ajuste salarial del 11.2% a los 23



Delfina Gómez Álvarez

mil 594 elementos adscritos a la Secretaría de Seguridad mexiquense, incluyendo a los policías procesales y custodios. Con esta modificación, el salario más bajo de los policías será de 17 mil 163 pesos mensuales, con lo que se dignifica la labor de estos servidores públicos que, en muchas ocasiones, arriesgan su vida por la protección de la población. La mandataria dijo

que este es un primer paso para mejorar su bienestar y calidad de vida. Le acompañaron en el anuncio los secretarios, general de Gobierno, **Horacio Duarte**; Seguridad, **Cristóbal Castañeda** y de Finanzas, **Paulina Moreno.**



RELOJEN MANO

Dicen que en la capital mexiquense, los **ambulantes** y temporaleros ya se **frotan las manos** por las **ganancias** proyectadas para las fiestas decembrinas. Y quienes **no** se miden son los dirigentes, pues están **deslizando precios**, según el espacio y la zona, por más de **100 mil pesos mensuales.** ¿Y los establecidos, qué harán?

VAN ALRESCATE

Comentan que la Legislatura local inició el rescate de 100 iniciativas no aprobadas por sus antecesores, pues además siguen vigentes, entre ellas la despenalización del aborto. El anterior Congreso mexiquense, dejó cerca de 670 iniciativas pendientes en Comisiones.

ARMONIZACIÓN

Aseguran que en el marco de la Reforma Judicial impulsada por el Ejecutivo federal, los tres poderes en el Estado de México inician la semana con una iniciativa de reforma judicial local, para cumplir con el mandato constitucional y se armonice la legislación mexiquense con la federal.

VAN SUMÁNDOSE

Cuentan que en municipios del Valle de México, se repiten una y otra vez los bloqueos de avenidas y demandas de agua en zonas habitacionales, pues en el mejor de los casos, reciben el vital líquido dos días a la semana. El cobro, dicen con justificación, no lo hacen descontando el tiempo que no tenemos agua por la falta de planeación y previsión de autoridades municipales. Así las cosas antes de los cambios.

columnalospasillos@gmail.com

24/10/2024 Página 2



Recientemente, los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de México tomaron una decisión unánime que reafirma la victoria de Ana Muñiz Neyra, candidata de la coalición "Fuerza y Corazón por el Estado de México", en la elección municipal de San Mateo Atenco, realizada el 2 de junio. Tras analizar los argumentos pre-

sentados por Morena, el tribunal concluvó que los agravios eran infundados e inoperantes, oficializando así la entrega de la constancia de mayoría a Muñiz Neyra y su planilla.

Continuidad Administrativa

Con este fallo, Muñiz Neyra se prepara



para asumir nuevamente la presiden-

cia municipal a partir del 1 de enero de

2025. Su administración anterior fue ca-

racterizada por logros significativos en

áreas clave para el municipio, lo que ha

generado expectativas positivas entre

ta como una oportunidad para seguir

La continuidad en el liderazgo es vis-

los habitantes.

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

impulsando el desarrollo de San Mateo Atenco, un municipio conocido por su tradición zapatera.

Un Llamado a la Unidad

En respuesta a la resolución del tribunal, Muñiz Neyra expresó su agradecimiento a la población por su confianza y subrayó la importancia de un proceso electo-

continuidad en San Mateo Atenco

Legitima TEEM

ral respetuoso y transparente.

Hizo un llamado a todos los actores políticos para que respeten la voluntad del electorado y se unan en pro de la paz y el progreso del municipio. La presidenta electa enfatizó que su triunfo es un reflejo de la legalidad y el respeto a las instituciones, reiterando que cada queja fue analizada con rigor y atención.

Mirando hacia el Futuro "Esta victoria es legítima, justa y transparente, cada asunto que fue materia de inconformidad fue revisado y resuelto, todas las voces fueron escuchadas y hoy, se emite una resolución que muestra el respeto absoluto a la ley y se hace justicia con apego a la legalidad y conforme a derecho de nuestras instituciones electorales, sentando las bases para un gobierno municipal que trabaja y cumple en este tiempo de las mujeres", concluyó.

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemi-ca.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

LA TRIBUNA

El gran perdedor de la elección de San Mateo Atenco

Se le vienen tiempos difíciles a Jorge Luis Bobadilla Bustamante, quien fuera candidato de Morena a la presidencia municipal de San Mateo Atenco, pues tendrá que pagar, como sea, a todos los inocentes a los que embaucó para su fallida campaña proselitista. El Tribunal Electoral del Estado de México le asestó una terrible "X", diría Chabelo, y puso fin a sus elevados aires de grandeza con los que hizo creer a una bola de "crédulos" que "tenía ganada" la elección y que en tribunales resolvería su futuro.

No fueron pocos los productores de calzado de San Mateo Atenco que depositaron su confianza en el ahora legalmente derrotado aspirante de Morena a la presidencia municipal, por lo que ahora tendrá que cerrar cuentas y devolver hasta el último peso de lo que pidió prestado para su frustrado sueño electoral.

Las aguas retoman su nivel en San Mateo Atenco, únicamente se confirmó lo que desde la noche del 2 de junio se sabía: Ana Aurora Muñiz Neyra es presidenta municipal de esa localidad, lo es por decisión de la mayoría de los ciudadanos, y todas las tretas empleadas por Bobadilla Bustamante no fueron más que parte de una trama en la que hizo caer a cuantos inocentes se dejaron.

El triunfo de la priista Ana Aurora Muñiz Neyra estaba cantado, no solo porque fue la única que realizó una campaña en serio por la presidencia municipal de San Mateo Atenco, sino porque fue la que convenció y demostró con hechos que está facultada y preparada para seguir con el gobierno que bien ha construido con mucha constancia y trabajo.

Ana Muñiz es de las pocas presidentas municipales priistas que no tenía que convencer con cuentos chinos, pues hay decenas de obras y acciones con las que ya había demostrado por más de 2 años que no todos los priistas son rateros ni que



POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

faltan a su palabra.

Ana Muñiz ha madurado política y personalmente a costa de mucho trabajo, de años de preparación y de una familia que la respalda no son formas, sino con mucho compromiso y realidades.

Ahora lo que le queda por delante a la alcaldesa reelecta de San Mateo Atenco es cumplir y seguir cumpliendo, responder a la confianza depositada por los ciudadanos de San Mateo Atenco y seguir adelante, dejar para otros tiempos todo el lodo que recibió de Jorge Luis Bobadilla, quien se cansó de desprestigiar a la alcaldesa en redes sociales y construyendo sitios negros de internet.

No estaría mal que ahora la autoridad se diera un tiempo para revisar e investigar más a fondo de dónde salió todo el dinero que el excandidato de Morena a la alcaldía gastó no solo en campaña, sino en los meses posteriores para su guerra sucia contra la ahora ganadora de la elección municipal de San Mateo Atenco.

Se volvieron pacifistas los alumnos de Tenería

Los alumnos de la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas del Río" pasaron del enfrentamiento al pacifismo. Será mediante una huelga de hambre como busquen convencer ahora a la sociedad mexiquense, a los diputados y hasta a la mismísima gobernadora de que son buenos muchachos y que su "guerra" es y ha sido desde el principio porque en realidad quieren estudiar y conservar su escuela.

Resultó raro para muchas

personas que estaban acostumbradas a los robos, secuestros y otros actos de vandalismo ver a los "teneríos" iniciar su movimiento pacifista y asumir las enseñanzas de Mahatma Gandhi para tratar de conseguir que los volteen a ver.

¿Será que en realidad ya se cansaron de los enfrentamientos con la autoridad estatal y federal e intentarán hacer lo que debieron hacer desde hace muchos años? Respetando la ley y a los demás evidentemente podrían tener mayor respaldo social que lo que han hecho por tantos años.

Para rematar...

La elección de los órganos de dirección de lo que será el Partido de la Revolución Democrática del Estado de México podría convertirse en un conflicto muy serio, esto si quienes encabezan esa guerra civil no llegan a un acuerdo previo y entienden que son pocos los huesos que quedan como para matarse por ellos.

Los "líderes" del PRD deben mostrar civilidad y capacidad política, porque si hay tres pesos en disputa es mejor que se pongan de acuerdo y lleguen a un convenio en el que cada parte se quede con algo, y con llegar al extremo que a final de cuentas todos pierdan.

Nunca han sido muy inteligentes quienes todavía militan en el partido en extinción del sol azteca, pero es momento que tomen las cosas en serio y se pongan a trabajar en un acuerdo político, no se trata de a ver quién es más bravo, sino quién es más listo...





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ECompromete Gobierno federal que bajará el precio de la tortilla.
- Hasta un 10% de acuerdo al titular de la Sader.
- Productores del Estado de México afirman que es poco probable, que será otra mentira como la de bajar la gasolina.
- Los campesinos son los menos beneficiados en la cadena productiva de la tortilla.
- Comentario del día: Eruviel Ávila y sus ocurrencias.
- El diputado propone establecer el delito de acecho.
- Catedráticos universitarios aseguran que será complicado acreditar el delito de forma objetiva.

en La Semana, el Gobierno federal a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció que pondrá en marcha un programa que se conoce como "Cosechando Soberanía" con la intención de elevar la producción de alimentos de la canasta bá-

El titular de la dependencia, Julio Berdegué además dijo que buscarán reducir en un 10% el precio de la tortilla de maíz, pero además consideran que se va a conseguir la autosuficiencia de maíz blanco, no transgénico y frijol.

Dijo que invitarán a los productores a un acuerdo nacional por el maíz y la tortilla. El objetivo bajar en un 10% en términos reales el precio de la tortilla durante el sexenio.

Cuando empezaba el sexenio de AMLO y los productores de tortilla anunciaron que aumentarían un peso el precio de uno de los alimentos más consumidos por los mexicanos, la reacción de la administración federal no se hizo esperar y amenazaron a los industriales relacionados con este sector.

Al paso de los años, resulta que el precio de la tortilla aumentó en seis años hasta un 61%.

El precio promedio del alimento al inicio del sexenio era de 15.83 pesos el kilo, al cerrar se cotizaba hasta en 25.50 pesos el kilo.

No faltaron los programas de apoyo, recursos que se quedaron en manos de los intermediarios y los tortilleros, porque los campesinos no se vieron benefidados de acuerdo a líderes de este producto en el país.

En la recta final del sexenio que prometía bajar el precio de productos y energéticos, resulta que la inflación en el caso de los alimentos siempre se mantuvo por arriba del indicador general.

Justo ayer comentamos en este espacio la situación por la que atraviesan los maiceros mexiquenses; en otros tiempos la entidad se consideraba como una de las principales productoras del grano.

Este año apenas rebasarán las 600 mil toneladas en el principal ciclo agrícola.

Incluso dejaron en claro que si la dependencia estatal daba a conocer otro dato, mucho más abultado tendría con poco sustento y lo apoyarían solo las organizaciones afines a su partido políti-

Los programas implementados en el sexenio pasado no sirvieron para contener el aumento en el precio de la tortilla, la situación ha llegado a un extremo tal que el precio del maíz bajó y se cotiza entre 4 mil 500 y 5 mil pesos la tonelada.

Eso se debe de igual forma a la indiscriminada importación de maíz transgénico, que ayer lo comentamos ronda las 22 millones de toneladas. El precio del maíz nada tiene que ver con el de la tortilla.

Un kilo de maíz se puede vender en 5 pesos con lo que alcanza para producir alrededor de 2 kilos de tortillas que cuestan en el Valle de Toluca entre 25 y 30 pesos.

La producción de maíz, comentan productores del Estado de México, no tienen ningún acuerdo o se relacionan con la industria de la masa y la tortilla y las grandes empresas como Minsa o Maseca difícilmente balarán sus costos.

Así que la situación es complicada para alcanzar le meta de reducir el costo de la tortilla en 10%; sería en términos reales bajar su precio al menos 1.6% anual, justo cuando la inflación afecta con mayor fuerza a los alimentos.

A menos que sea una orden presidencial y entonces la hagan ley para que la mayoría morenista la apruebe de inmediato, sin discusión pase lo mismo en los estados y en una tómbola decidan cuáles serán las empresas de deberán bajar el precio de sus productos para cumplir su promesa.

De otra forma, parece complicado alcanzar esa meta de acuerdo a maiceros mexiquenses.

COMENTARIO DEL DÍA: LAS OCURRENCIAS DE ERUVIEL ÁVILA. QUE EL ACECHO SEA DELITO.

Durante los seis años que estuvo en el Senado, Eruviel Ávila hizo muy poco, sus acciones no pasaban de hacer reconocimientos, felicitar, letras de oro, volver a felicitar. Supuestamente apoyar a la "valiente" traidonar, luego traidonar a su partido para entonces surgir como un fiel seguidor de la 4T y reconocer el papel que ha hecho Morena en el país y ahora en el estado.

Pero otro tipo de propuestas legislativas escasearon en seis años.

Ahora como diputado federal ya quiere trabajar en la elaboración de iniciativas y pues que mejor que hacerlo con la tipificación del acecho como delito, ya que pone en riesgo la integridad e incluso la vida de las personas en especial las mujeres.

Da a conocer que en la elaboración fue asesorado por una fundación y hasta por el Ministerio de Justicia de Canadá.

Al preguntar a catedráticos de la Universidad Autónoma del Estado de México sobre la viabilidad de esa propuesta, explicaron que para empezar, tipíficar todas las conductas violentas no tiene como consecuencia necesaria que dejen de replicarse.

Entonces hacen la pregunta de ¿Cuál es el papel del estado para evitar ese tipo de acciones?

Es como el secuestro, delito al que le pusieron penas hasta de 3 vidas y eso no significó que bajo ninguna circunstancia las personas dejaron de secuestrar.

Destacaron que valdría la pena como una especia de garantía secundaria, pero lo que parece un hecho, es que será muy difícil acreditar el delito de forma objetiva, por lo que se regresará a los testigos y señalamientos como elementos para sentenciar.

También es importante mencionar que es necesario analizar la iniciativa completa, pero con la información dada a conocer es como regresar al pasado.

Finalmente, Eruviel Ávila seguro confía en los jueces de la tómbola, que es muy probable, apliquen mejor las leyes. Manuel Castrejón se convierte en un candidato muy competitivo y sólo hace pensar que Zinacantepec es otro de los tantos municipios que se marcarán en riesgo para el tricolor.



ROSTROS PUNTUALES

POR: SERGIO VARGAS

YA LO HABÍA ADELANTADO EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA DE LA LEGISLATURA ESTATAL, PACO VÁZQUEZ.

EN LA REFORMA JUDICIAL MEXIQUENSE LOS CAMBIOS CONSTITUCIONALES SERÁN POR MEDIO DEL DIÁLOGO Y EL CONSENSO.

De esta manera, consideramos que incluso la Reforma Judicial mexiquense podría salir por unanimidad.

Se requerirán todos los buenos oficios

para esto por parte de Paco Vázquez y del titular de la Secretaría de Gobierno, Horacio Duarte.

Veremos.

ARCHIVOS RECUPERADOS

Ya lo habíamos adelantado.

Fueron rechazados la totalidad de los recursos interpuestos por presuntas anomalías en el pasado proceso electoral de Ayuntamientos.

Aunque el Tribunal Electoral del Estado de México aún tiene 30 por resolver, los 128 juicios serán considerados improcedentes.

Solo está el caso de San Martín de Las Pirámides en los que se tumbó a tres regidores.



Conmemoración por el 71 aniversario del voto femenino

En el marco del aniversario del voto femenino en México, conquistado en 1953, es fundamental reflexionar sobre los logros alcanzados y los retos que persisten en la lucha por la igualdad de género. Este derecho no sólo marcó un hito en la historia política del país, sino que también representó un paso esencial hacia el reconocimiento de los derechos de las mujeres en la esfera pública.

esde esa victoria, la participación política de las mujeres ha crecido notablemente. Actualmente, con tres mujeres en los cargos más importantes del país—la Presidencia de la República, la Gubernatura del Estado de México y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México—estamos viendo un cambio significativo en la política nacional.

Esta representación es testimonio del avance hacia la equidad de género y de que la voz de las mujeres es fundamental en la toma de decisiones.

Sin embargo, las mujeres aún enfrentan obstáculos serios. La violencia de género y la discriminación en el ámbito político son realidades innegables. Estas problemáticas requieren atención continua para garantizar que las mujeres puedan participar plenamente en la vida política y social del país. La historia de nuestras antepasadas que lucharon por el sufragio debe recordarnos que el camino hacia la igualdad sigue en construcción.

En el Estado de México, las mujeres representan 6,821,427 de los 12,973,666 ciudadanos en la lista nominal, lo que equivale al 52.6% del total de votantes. Este porcentaje resalta el potencial electoral de las mujeres, lo que significa que su participación es crucial para influir en la agenda política hacia temas de interés femenino. No obstante, aunque este dato es alentador, persisten desafíos significativos.

En las elecciones recientes, el pueblo

En el Estado de México, las mujeres representan 6 82l 427 de l2 973 666 ciudadanos, es decir, 52.6% del total de votantes

mexiquense decidió que 54 de los 125 municipios del Estado de México serán gobernados por mujeres, incluyendo alcaldías que nunca antes habían sido ocupadas por ellas. Este avance simboliza un cambio en el liderazgo y envía un poderoso mensaje a futuras generaciones: el liderazgo femenino es posible y deseable.

Por primera vez, el Congreso del Estado de México tiene más mujeres que hombres. Este cambio no es sólo numérico; representa una transformación en la estructura política.

Celebrar el voto femenino significa reconocer el camino recorrido, pero también implica un compromiso de seguir luchando por un sistema político que refleje la diversidad de la sociedad mexicana.

Al conmemorar este aniversario, recordemos que el empoderamiento social de las mujeres es clave. Las victorias políticas de hoy son un aliciente para las jóvenes que aspiran a participar en la política y en la sociedad. La lucha continúa, y cada paso hacia la equidad es un paso hacia un futuro mejor.

Mail: palmira.tapia@gmail.com

X: @palmiratapia





La reconfiguración de Morena en el Estado de México

l Estado de México siempre ha sido muy importante para nuestro país, pero es innegable que vivimos un momento único en su historia. Aparte de sacudirse al PRI de encima, los Mexiquenses rápidamente nos hicimos prioridad de la Presidenta,

Claudia Sheinbaum. Aparte de los anuncios de todas las obras que son prioridad para mejorar la vida de los Mexiquenses, el hecho de que la Gobernadora Delfina vaya a acompañar obras federales que cambiarán la vida de millones de personas es un hecho muy importante porque se recupera una coor-

dinación política entre lo estatal y en lo federal en favor de nuestro estado y no en servicio de algunas minorías.

La Mira. Delfina consiguió que la vida pública del Estado de México cambiará para bien, alineando el mandato de la gubernatura y refrendando la confianza en las Presidencias Municipales y en el Congreso. La confianza que nos dio el pueblo Mexiquense debe ser nuestra principal motivación para consolidar la Cuarta Transformación en el Estado de México.

Eso requiere una colaboración política sin precedentes. Aspiramos a hacer algo mucho mejor que la subordinación y negociación por sectores que caracterizó al PRI. Buscamos consolidar un proyecto de gobierno que tenga logros concretos a las demandas más sentidas por los Mexiquenses. Mejorar la movilidad, la seguridad, fortalecer la economía y crear una red de programas sociales propia y complementaria a la de la Presidenta, Sheinbaum son retos que requieren que los Diputados locales, federales, los Senadores, la Gobernadora y todo su gabinete actúen de forma conjunta.

Ya hay algunos elementos para hacerlo. El Plan Estatal de Desarrollo y la Nueva Regionalización propuesta por el Secretario General de
Gobierno, Horacio Duarte son las
herramientas para coordinar el trabajo de los presidentes municipales y las Secretarias del Gabinete de
la Mtra. Delfina Gómez. Lo que he
denominado "La Dupla Maestra"
requiere de la unidad de propósito
o en palabras de Horacio Duarte,
que "seamos un solo ejército cuando se trata de servir al Estado de
México".

La reconfiguración de Morena en el Estado de México también es El Plan Estatal de Desarrollo y la Nueva Regionalización propuesta por el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte son las herramientas para coordinar el trabajo de los presidentes municipales y las Secretarías del Gabinete

> una parte fundamental para consolidar la Cuarta Transformación en nuestro Estado, porque será la primera vez en que el partido local tenga una renovación a la par de tener a una Gobernadora de nuestras filas, y aunque hay que ser contundentes en diferenciar las tareas ad-ministrativas del ejecutivo y las partidistas, las y los integrantes de Morena tenemos la responsabilidad de acompañar a nuestra gober-nadora, Delfina Gómez porque, aunque aún existan actores políticos que no piensan así, yo sí lo señalo con absoluta contundencia: La Mtra. Delfina Gómez es la líder política de nuestro movimiento, y no estamos en condiciones de regatearle absolutamente nada.

> Es muy curioso y deja mucho que pensar el que existan actores políticos que pareciera hayan estado más cómodos con su militancia, cuando gobernaba la oligarquía del PRI. En Morena no hay espacio pa

ra quien sobreponga sus intereses personales antes que los del movimiento y el bienestar de las y los mexiguenses.

mexiquenses.

Todo el trabajo para reconfigurar y fortalecer la estructura partidista de Morena en el Estado de México, debe realizarse en un ánimo de coadyuvancia y con el propósito de fortalecer la unidad interna para efectos de respaldar a nuestra Gobernadora. En ese sentido, el trabajo también debe estar alineado con la nueva dirigencia nacional de Morena encabezada por Luisa Maria Alcalde, Carolina Rangel y Andrés López Beltrán, a quienes conoco desde que fundamos Morena hace ya más de una década, y sobra decir que tienen todo mi apoyo, respaldo y reconocimiento.

El texto completo está disponible en https://www.eluniversaledomex.com.mx/opinion/carlos-zurita/la-reconfiguracion-de-morena-en-el-estado-de-mexico/





¿Democratizar al Poder Judicial o someterlo?

arece que el fin no era democratizar al Poder Judicial sino someterlo. O al menos eso parece con la respuesta del
grupo parlamentario de Morena en
el Senado de la República. Incluso,
en el nombre parece llevar la intención: Supremacía Constitucional.
Así la llamó Adán Augusto López
Hernández, coordinador de los senadores morenistas. La cronología
de los hechos que llega a un intento

de reformar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y que parecería que, de pasar, sería el inicio de una dictadura, según especialistas.

El ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá admitió a trámite las cinco acciones de inconstitucionalidad contra la reforma judicial presentadas ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Esto implica que el ministro, al que la presidenta de la Corte Norma Piña Hernández turnó todas las impugnaciones, elaborará un proyecto que se votará en el Pleno de la Corte.En medio de polémica, Adán Augusto López, presentó una iniciativa de ley para establecer como improcedentes las controversias constitucionalidad, que tengan por objeto controvertir las reformas a la Constitución Política. Respaldado por el senador Gerardo Fernández Noroña y los diputados Ricardo Monreal Ávila y Sergio Gutiérrez Luna, buscaba reformar los artículos 1, 103, 105 y 107 de la Constitución en fast track.

Causó tanta preocupación internacional que hasta el movimiento global Aministía Internacional llamó al Senado de la República a votar contra la iniciativa que busca blindar reformas de impugnaciones al señalar que atenta contra los derechos humanos, difundió la ONG en su cuenta de X. "Amnistía Internacional llama al @senadomexicano votar contra la reforma que contraviene disposiciones internacionales y amenaza los #DerechosHumanos en nuestro país".

Pero parece que fue mucha la presión social, política o de algún otro lado, que la bancada morenista retirará algunas de las modificaciones.

"Estuvimos estudiando si jurídica-políticamente era conveniente entrar en estos momentos en un debate relativo a lo que habíamos propuesto en el artículo 1 de la Constitución y (en) una de las reservas", dijo en entrevista el senador Adán Augusto López.

El legislador morenista agregó que "vamos a proponer y seguramente retiraremos, es la propuesta en cuanto a la modificación del artículo 1 de la Constitución, específicamente a la inconvencionalidad de las leyes; esto es, nos vamos a limitar al 103, al 105 y al 107 constitucional".

Hay quienes dicen que no es mucho, porque la realidad es que el verdadero peligro persiste con la eliminación de controles judiciales sobre las reformas constitucionales, incluyendo el juicio de amparo, controversias constitucionalidad, acciones de inconstitucionalidad.

Esto no se ha acabado. Veremos si no fue sólo para maquillar.

0.11

Parece que el fin no era democratizar al Poder Judicial sino someterlo. O al menos eso parece con la respuesta del grupo parlamentario de Morena en el Senado.



La reforma judicial y la pobre respuesta

A casi mes y medio de que se aprobó la reforma judicial, se continúa viviendo en México un caos en torno al tema, el cual sigue causando incertidumbre en varios sectores del país y acciones de franco dominio y poderío de parte de diversos actores del partido en el poder.

cado, de evidente enfrentamiento entre el Poder Ejecutivo y el Judicial, donde hemos visto disposiciones que emite este último y se niega a acatar el primero, así como imposiciones que todavía pretende aprobar el Poder Legislativo en materia del juicio de amparo,

El tema ha preocupado mucho a especialistas en derecho de diferentes ámbitos. Por ejemplo, un grupo de 50 académicos de universidades hispanoamericanas entregaron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN), una "amicus curia" (amiga de la Corte), opinión técnica que advierte sobre los riesgos de la reforma aprobada.

Sin embargo, salvo algunas excepciones, el tema no ha causado gran preocupación (o al menos su deslucida reacción o falta de ella así lo dejan ver), en la iniciativa privada del país.

El pasado martes, el empresario Carlos Slim Helú (considerado el hombre más rico de México) y el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, se reunieron con la presidenta Claudia Sheinbaum, durante aproximadamente tres horas.

Según lo que declararon ambas partes, en el prolongado encuentro se abordaron temas como la promoción de inversiones, empleo y el combate a la pobreza en México, nunca se mencionó que se haya hablado de este trascendental asunto.

Abordado por los reporteros, Carlos Slim afirmó ver "potencial y fuerza en la economía mexicana", también anticipó que habrá varios proyectos de inversión en el país, pero nada, reitero, acerca de esta reforma

Este miércoles, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), insistió en las implicaciones de las modificaciones constitucionales para la competitividad.

En cuanto al tratado comercial con Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el orga-

s un momento muy compli- nismo alertó: "la inestabilidad y potencial rezago en el Poder Judicial y la administración de justicia pondría en riesgo el compromiso que tienen México, Estados Unidos y Canadá para garantizar acceso a tribunales judiciales, cuasi judiciales y laborales para la aplicación de leyes laborales v mercantiles"

> En materia de certidumbre jurídica, previno: "dado que la reforma compromete la profesionalización en el Poder Judicial, estaría en juego la imparcialidad de los juzgadores y, por lo tanto, la certeza de que las empresas tendrán acceso a juicios en igualdad de condiciones".

> Finalmente señaló que la reforma constituye un desincentivo a la inversión, pues "pone en riesgo la capacidad de administración de la justicia del Estado mexicano v. por lo tanto, podría limitar las oportunidades de negocios".

> En septiembre pasado, tras aprobarse la iniciativa presidencial, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), lamentaba la decisión y consideró que se trata de "una decisión que no refleja ni toma en cuenta los argumentos presentados por diversas organizaciones sociales, juristas, estudiantes y medios internacionales, quienes expresaron su preocupación por las graves implicaciones de esta medida"

> Advertía que "lejos de mejorar y asegurar la independencia del Poder Judicial, esta reforma lo coloca en una situación de extrema vulnerabilidad frente a intereses políticos y económicos".

Sin embargo, en general, como decíamos, ha sido, al menos pobre, la postura de la iniciativa privada y particularmente de sus dirigentes, pese a que especialistas prevén meses difíciles para el país.

Facebook: María Cristina Valenzuela Cosío Mail: cristina9valenzuela@qmail.com

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

El reflejo

Las dificultades que afrontan los productores de cempasúchil es algo que debería -mejor dicho- debe ponernos en alerta. La razón es sencilla, así como ellos han v están padeciendo con el clima. también habrá otros rubros en donde se tengan afectaciones...Los generadores de la flor de temporada son un eslabón en la larga cadena de producción-consumo en estos días, pero una vez pasen las festividades nos habremos de enterar de otros elaboradores de productos, en su momento, también de temporada cuya labor sea afectada ahora, por ejemplo, por el frío -las heladas sobre todo- y también con todo su derecho levanten la voz y expliquen un cambio en la tarifa. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, aprovechando la cercanía con el "jaloguin" y el que a la mayoría le da por entrar al juego de las leyendas y cuentos de terror, pues me pasan al costo una sucedida en pleno centro de Metepec. Y por desgracia, me advierten es real, muy real. Bueno, ya serán ustedes los encargados y encargadas de

valorarlo. Resulta, la semana pasada el patrimonio municipal de la Ciudad del Barro -léase Fernando Flores- y también alcalde, caminaba sin prisa, pero sin pausa, (como que había salido de la presidencia y se dirigía a la iglesia de enfrente), eso sí, tirando rostro; cuando un joven -por cierto en bicicleta- pasó y tuvo la ocurrencia de gritarle "ya ponte a trabajar...huevo". Bueno, pues el chavo siguió su camino, entró a un cajero de la sucursal bancaria y al término de los trámites salió para seguir su camino... No bueno, ¿qué onda con la osadía? Apenas puso un pie fuera de la institución bancaria, le cayeron los "fieles escuderos" del máster Fernando Flores, le cayeron al grito de "ayyyyyy mi presi" y se lo ofrecieron en bandeja de plata para que el "sacrosanto" patrón le diera un par de cachetadas v aprenda a respetar a la "autorida"... Porque mira alado, lo de "huevo", pues como quiera que sea se pasa, pero eso de "ya ponte a trabajar", pues cómo. Eso es como ofender al eterno. Por eso en la colonia Independencia ha optado por no pedir para la "calaverita". ¡Qué horror!.. Otros emplumados en el hilo me cuentan, Hutchison Ports México, bajo la dirección

de Jorge Magno Lecona, ratificó su enfoque en la promoción de la salud y la inclusión, mediante diversas actividades con motivo del Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama. La empresa implementó acciones que buscan fomentar la prevención entre sus colaboradoras y las comunidades cercanas a sus terminales. En Ensenada, por ejemplo, EIT y ECV llevaron a cabo una caminata de 1.7 km y organizaron un rally con actividades recreativas. En otras terminales, como TILH en Hidalgo, ofrecieron capacitaciones enfocadas en la autoexploración y hábitos saludables, donde participó la ingeniera Ana Guerrero, quien compartió su experiencia. Además, en Veracruz, ICAVE organizó su primera carrera frente al Foro Boca para incentivar estilos de vida más activos, mientras que LCT en Lázaro Cárdenas v TIMSA en Manzanillo, impulsaron charlas sobre la importancia de la detección temprana. Estas acciones reflejan un esfuerzo integral de Hutchison Ports para impactar positivamente en la salud de su personal y las comunidades locales...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.